

**Estado32**  
**.com.mx**

**EDITORIALES, COLUMNAS,  
ARTÍCULOS DE OPINIÓN Y  
FOTOS POLÍTICAS  
07 DE ABRIL DEL 2020**



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

Tiempos desconcertantes

A PROPÓSITO DEL CORONAVIRUS

La Biblia lo consignó bien: "peores cosas se verán". En su -homilía virtual- del pasado domingo, el obispo de Zacatecas, SIGIFREDO NORIEGA BARCELÓ, además de lanzar el llamado a quedarse en casa ante la contingencia de salud, dijo algo que me parece que engloba en dos palabras todo lo que está ocurriendo: se viven TIEMPOS DESCONCERTANTES. Ni como decirlo mejor.

Y el líder de la iglesia católica fue más allá, al consignar con toda claridad que también son TIEMPOS para la humanidad, aunque deseo que pronto termine esta Pandemia del coronavirus que ha sacado lo mejor pero también de los humanos (bueno, esto último ya lo digo yo para no meter al obispo en una dificultad). Cada quien es cada cual.

De manera que, TIEMPOS DESCONCERTANTES e INÉDITOS vive la humanidad con la Pandemia del coronavirus que, para el caso mexicano, pronostican que viene lo peor en dos o tres semanas. Por eso, si puede, quédate en casa. Sólo así se le ganará al Covid-19.

NO VENGAN A ZACATECAS

Y son TIEMPOS DESCONCERTANTES e INÉDITO que el propio gobernador ALEJANDRO TELLO CRISTERNA le pidió al otro Zacatecas (al de los migrantes) no venir al Estado, en estos momentos en donde se espera la llegada de la fase 3 del coronavirus. Así de DESCOCENTES son los tiempos.

Ven como el Obispo tiene razón.

Desde luego, el Ejecutivo el llamado lo hizo en el buen sentido de la palabra, porque son los migrantes los que sostienen una buena parte de la economía de Zacatecas.

Sí que es inédito lo que pidió TELLO.

Por supuesto, el mandatario estatal lanzó el llamado, porque no hay que olvidar que Estados Unidos es ahora el centro de contagio más importante en el mundo, ya por encima de China, Italia, España y Francia que poco a poco van saliendo de la crisis de salud por Covid-19. Y creo que nuestros migrantes lo sabrán entender y se sabrán comportar.

Fue un llamado de preocupación.

VAMOS A SALIR ADELANTE

Tampoco hay duda de que México y Zacatecas saldrán adelante, aunque primero habrá que vivir los estragos de la Pandemia. Decíamos líneas arriba, que lo más peligroso está por presentarse en unas dos o tres semanas. El subsecretario de Salud, HUGO LÓPEZ GATELL lo ha dejado muy claro.

\*quédateencasa

Así las cosas, me parece que el obispo NORIEGA BARCELÓ tiene razón cuando señala que el mundo vive TIEMPOS DESCONCERTANTES e INÉDITOS, tan así que hoy se vive una cuarentena.

El encierro algo favorable dejará.

En resumen, México y Zacatecas se mueven entre TIEMPOS DESCONCERTANTES e INÉDITOS pero también con la convicción de que la Pandemia del coronavirus nos hará mejores como sociedad, al menos, es lo que se espera una vez que todo vuelva a la normalidad. Si no aprendemos de esto ya no aprendimos de nada y eso duele. Si puede quédate en casa.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

Enferma de coronavirus

CORONAVIRUS.- Se ha confirmado un nuevo caso de coronavirus COVID-19, que ya ha mutado a SARS 2, en Zacatecas, México y el mundo, que es a la economía, a la que tiene al borde de la muerte.

ECONOMÍA.- En 2019 la economía en México terminó con una recesión leve, de -0.1 por ciento, pero con una inversión cayendo en un 3.5, y cayendo también las ventas de automóviles, así como la industria de la construcción.

PEF.- El Presupuesto de Egresos de la Federación ha destacado en la actual administración federal por las ayudas sociales, a personas de la tercera edad, becas para estudiantes, becas de trabajo para jóvenes, apoyos para discapacitados, entre otros.

INFRAESTRUCTURA.- La inversión para infraestructura prácticamente se ha caído a niveles mínimos, y se pretende que sea la iniciativa privada la que se haga cargo de la misma, pero hay presupuesto para el aeropuerto de Santa Lucía, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya.

CONSTRUCTORES.- A pesar de ello, las tres grandes obras de los inicios de este sexenio federal, no las llevará a cabo la iniciativa privada, los constructores serán miembros del Ejército Mexicano, al menos en los casos del aeropuerto de Santa Lucía y el Tren Maya.

GASOLINA.- Se ha alardeado que se ha logrado bajar el precio de la gasolina, la cual llegó, según reportes en algunos estados de la República, hasta los 9 pesos, pero eso no depende del gobierno federal, sino del precio internacional del petróleo, en el que la mezcla mexicana, que se ha dicho que no es de las mejores en el mundo, bajó hasta los 9 dólares por barril.

SUBE.- El precio del crudo ha subido ahora hasta los 20 dólares por barril, lo que significará la recuperación de los precios de la gasolina en un corto periodo de tiempo, y eso tampoco será una afectación que se lleve a cabo por el gobierno federal.

DÓLAR.- Aunque el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se manifestó optimista ante la situación económica, en la realidad el dólar ya fluctúa en los 25 pesos en estos días.

EMPLEOS.- Debido al coronavirus se están perdiendo empleos y otros más se ven en la incertidumbre, después de todo, con los negocios cerrados no hay ingresos, y sin ingresos no se puede pagar empleados, además de que no está activa la economía. A pesar de ello, el presidente López Obrador señala que se van a generar 2 millones de empleos.

CRISIS.- El gobernador de Zacatecas, Alejandro Tello, consideró prácticamente lo contrario a lo expresado por el presidente, considera que habrá un fuerte golpe a la economía nacional que tardará varios años y que va a pegar, principalmente, en la generación de empleos.

JALAR.- Es momento de ir más allá de partidos, es momento de salir juntos de esto, más allá de una frase es una realidad que si le va bien al gobierno federal le irá bien al de Zacatecas, y si le va bien al gobierno de Zacatecas le va a ir bien a sus ciudadanos, la encomienda es hacer que todos jalen la cuerda hacia el mismo lado.

DERECHOS.- La fiscal Especializada en Delitos contra las Mujeres por Razones de Género, Fátima Encina Arroyo, dijo que uno de los derechos humanos de las niñas y los niños es el derecho a la justicia, por lo que es necesario que participen en el procedimiento siempre que exista perspectiva de infancia y evitándoles un daño mayor.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Un presidente ecuánime y congruente

Definitivamente, las masas son la energía del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, las multitudes lo impulsan, la movilización social es la esencia de su estrategia política; las ovaciones y los aplausos lo motivan y le provocan; el pueblo bueno le configura una estrella triunfal y de protección; la gente acareada o concentrada por voluntad, le acumulan poder y le hacen sublimar el ejercicio del poder.

Así se mostró el domingo durante la presentación de su quinto informe en Palacio Nacional, en solitario obedeció la sana distancia y probó la soledad, que seguramente no le agradó y mucho menos le gustó. Solo frente al micrófono y las cámaras de televisión, no sintió las vibraciones que la gente arremolinada le transmite; no sintió alharacas ni amor al prójimo y, aunque sabía que millones le escuchaban en la radio e internet y le veían en la televisión, nunca pudo soltar su acostumbrada emoción frente a las mil audiencias de las que a diario disfruta y goza.

Sin ver al pueblo encimado en las vallas y aventado a saludarle, abrazarle y tomarse la selfie, no pudo escuchar el canto popular que lo incita y excita; nunca le llegaron los ánimos para azuzar o convocar; sin el fervor popular, nada le inducía a la perorata, la arenga ni a la soflama, se sintió incapaz de enardecer el genio que nunca vio en el inmenso vacío del patio central del Palacio Nacional. No apareció el discurso agresivo, ni las expresiones burlescas e ironizantes; más bien se notó templado, moderado, prudente, mesurado, respetuoso, aunque no omitió las indirectas directas o las críticas obvias sobre los que tiene fijación como adversarios, conservadores, porfiristas y neoliberales.

Un hora de discurso y ningún aplauso ante sus muchas pausas, eso le faltó, eso le quitó el coronavirus y seguramente que terminó sin contento, sin ver la efusividad, ni la desbordante alegría de sus correligionarios y gobernados apasionados o fanatizados; ni siquiera pudo dilucidar el tamaño del aprecio o cariño popular que le tienen, frente a los abucheos a los gobernadores; la ausencia de pueblo le impidió ver y palpar la ovación cuando fue contundente al recalcar que la corrupción es la más trágica y funesta de las pestes de México!

Ciertamente, y bien lo afirma el Presidente, la gente entenderá el plan económico con el COVID 19, los especialistas no, "ellos se quedaron en el almanaque, quieren las recetas del período neoliberal". Los que se preguntan ¿dónde está el plan? " quieren un banderazo de salida para instaurar de nuevo la corrupción en México."

EL PRESIDENTE HIZO APOLOGÍA

De su plan económico de rescate a los más jodidos y pobres del país y dejó en veremos las propuestas y reclamos de los empresarios que urgen estabilidad para mantener la planta laboral y conservar los negocios industriales, comerciales, mineros o turísticos. Por eso, desde lo nacional, los líderes empresariales y patronales manifiestan decepción sobre una estrategia que les ha parecido "más de lo mismo". Y desde lo local, ALEJANDRO ENRIQUEZ, EDUARDO DEL REAL, CARLOS DE LA TORRE, ALEJANDRO VALADEZ, y JESÚS MANUEL PÉREZ, siguen esperando el acuerdo nacional por la recuperación económica, pero también atentos y a la expectativa de los daños que van a producir las fatídicas fechas del 15 al 20 de abril, cuando la curva del contagio del virus llegue al máximo, y con la más lamentable mortandad, también se precipite la caída de la economía para que siga el estancamiento del estado. Por eso la insistencia a QUEDARNOS EN LA CASA, después a levantar las ruinas.



Franciso Muro G.

## El riesgo de contagios por el Coronavirus

Salí a la calle por necesidad, para hacer compras de la despensa de mi casa en compañía de mi esposa, en estos días en que ronda peligrosamente el coronavirus en nuestra comunidad zacatecana, así como en el país y el mundo. Fui entonces, como acostumbro hacerlo los días sábado, al tianguis semanal. Íbamos ambos, mi esposa y yo, con cubre bocas, no por otra razón sino la de protegernos en todo lo posible del coronavirus.

Otras muchas personas, transitaban igual que nosotros con cubre-bocas. Pero tal vez la mayoría de quienes concurrían a ese sito deambulaba sin ese accesorio, sin cubre bocas, tan conveniente ante la crisis de preocupación general que se está viviendo en varias regiones del mundo por el tan mentado coronavirus.

Eso, sin duda, preocupa en México a las autoridades de los tres niveles de gobierno, quienes habían ubicado a personas que gentilmente nos ofrecían el gel respectivo para prevenir el contagio que pudiera registrarse en el referido mercado, especialmente al escoger o pagar los productos que ahí se expenden. Imagino que lo mismo está ocurriendo en la Ciudad de México y en las entidades federativas del país: lo de evitar la propagación del virus en beneficio de los habitantes, y el posible aislamiento de los habitantes del país contagiados por el virus, aislamiento que significa contención de salir a la calle sin las prevenciones necesarias.

En caso de que las personas no acaten las medidas de prevención decretadas por el Consejo General de Salubridad en México, se estará en riesgo de que el aislamiento establecido hasta el 30 de este mes pudiera tener que prolongarse. Es la advertencia que hacen, con razón, las autoridades médicas a quienes no toman en serio la probabilidad de contagio al acercarse sin precaución alguna a otras personas, y evitar el uso del cubre bocas, así como las precauciones necesarias para estar lo más seguro posible a salvo de ese contagio.

Si hay autoridades estatales que decidieron tomar medidas por su cuenta ante la amenaza del Covid-19, también algunas municipales lo han hecho, como por

ejemplo las de Xalapa y Orizaba en el estado de Veracruz, en donde ordenaron el uso obligatorio de cubre bocas a toda persona que circule por la vía pública, medida preventiva que no se ha aplicado en otras partes, como lo reporta el periódico La Razón. Véase <https://www.razon.com.mx/opinion/francisco-cardenas-cruz-discrepa-amlo-con-secretario-de-hacienda/> (03-04-2020)

Como sea, nos está correspondiendo permanecer en casa. Benditos los medios de comunicación críticos, bendito el Internet, por estar informando y reprendiendo los desatinos de la autoridad, especialmente la federal, que no está empujando debidamente, según se escuchan y leen críticas, la lucha contra esta pandemia.



Paco Carlos Infante

## La Semana Santa

**Escribo estas** líneas en la reflexión del hogar, con las ideas de la Revista "Pastores, portavoz del seminario de Zacatecas".

**E**stamos próximos a vivir la pasión, muerte y resurrección de nuestro señor Jesucristo, la palabra Cuaresma en latín, significa cuarenta, dicho período litúrgico de cuarenta días que comienza con el miércoles de ceniza y concluye el jueves santo por la tarde. La imposición de la ceniza es un signo que reconoce la propia fragilidad y mortalidad, que necesita ser redimida por la infinita misericordia de Dios. Las cenizas que se utilizan se obtienen quemando las palmas usadas el Domingo de Ramos del año anterior, esto nos recuerda lo que fue signo de gloria pronto se reduce a nada. Desde tiempos apostólicos la Iglesia ha observado un período de oración, y ayuno, la cuaresma ha tenido una evolución a lo largo de los siglos.

La cuaresma es recordar a Jesús, quien, por su cruz, se acerca a nuestra miseria y nos perdona, quien nos ama, incluso donde nosotros mismos no somos capaces de amarnos, quien nos llama al perdón y a la reconciliación, es contemplar al Crucificado con los ojos de la fe y sentirnos contemplados por él.

Es también tiempo de combate espiritual: combatir las tentaciones como lo hizo

el maestro, sin orgullo, sin presunción, utilizando las armas de la fe, es decir, con la oración, la limosna, y el ayuno. Estas prácticas penitenciales deben ser comprendidas en su totalidad, ya que son momentos muy preciosos que se han de vivir para probar la capacidad de entregarse sin condiciones.

En un primer aspecto esta la oración que es sumergirse en las aguas profundas del amor de Dios, y de elevar el corazón a las cosas celestiales, para después vivir coherentemente el Evangelio. Después tenemos la limosna, que es la compasión (padecer con el que padece) el hermano necesitado es el camino que nos conduce a Dios. Con facilidad olvidamos que la limosna es la traducción material de la caridad. Lamentablemente nos cuesta menos dar dinero que dar amor, o algo que brote de nuestro corazón. No debemos ignorar la limosna de una palabra cariñosa o del perdón.

Finalmente el ayuno, no llega a su plenitud, si no nutre de bondad, si no se sacia de misericordia. El ayuno que Dios quiere es un ayuno realizado en el amor al prójimo e impregnado de bondad. Dar pues a los otros, aquello de lo que uno se abstiene; así nuestra penitencia corporal aliviará el bienestar corporal del prójimo necesitado.

Acompañar a Jesús al desierto es la invitación a que cada año se hace al iniciar el tiempo litúrgico de la Cuaresma. Se trata de dejarse guiar y abandonarse en el desierto del Padre para tener un encuentro íntimo con él y lograr una comunión tan intensa que deje una huella indeleble en el corazón, capaz de revitalizar nuestra espiritualidad y llenarla de ardor para vivir con un amor intenso la pasión, muerte y resurrección de Nuestro Señor Jesucristo. La Santa Madre Iglesia nos exhorta a recuperar el dinamismo de vivir con más plenitud este período de tiempo, a convertirnos y movernos en el amor, en ese amor que se ha crucificado por nuestra salvación y que se ha hecho pobre para enriquecernos con su pobreza, dispongámonos a vivir una bonita y espiritual Semana Mayor. (Ideas basadas en el artículo de Juan Antonio Martínez Sánchez, estudiante para el Sacerdocio, 1º de filosofía, Las Novedades de la Cuaresma, de la revista Pastores, portavoz del seminario de Zacatecas.)



# El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

## Restringen venta de alcohol en municipios

Como medida para prevenir la propagación del Covid-19, la "Ley seca" se ordenó como disposición en las administraciones de **Toño Aceves** en Jerez; **Sinforiano Armenta**, en Tepetongo; **Ramiro Sánchez** en Monte Escobedo; **Bárbaro Flores**, Villa García; **Silvia Quiñones**, Tepechitlán; **Miguel Varela** y **Julio Ramírez**, de Tlaltenango y Río Grande, estos dos últimos la estarán aplicando a partir de hoy. En tanto, los alcaldes de Luis Moya y Sain Alto, **Luis Enrique Sánchez** y **José Luis Salas "El Bicha"** restringieron la venta de alcohol a partir de las 6:00 de la tarde, una estrategia que también piensan aplicar en Pinos, donde el presidente **Hermínio Briones** está preocupado por la celebración de este Sábado de Gloria, debido a los paisanos que vendrán a festejar no solo en el bastión priista, sino en todos los municipios.

### Riesgos de contagio

El fin de semana, el gobernador **Alejandro Tello** estuvo hablando con algunos presidentes municipales para ver cómo van en las medidas de contención ante la pandemia del coronavirus. Y, se dice que

debido a que la situación en Zacatecas, con 10 casos confirmados, no es tan alarmante en comparación con otras entidades, el calendario de medidas tendría un desfase respecto a lo que se está haciendo en los estados vecinos. Por eso, estaría pendiente una reunión entre Tello y el gobernador de Aguascalientes **Martín Orozco**, para acordar acciones de coordinación para enfrentar la pandemia. El presidente de Loreto, **José Luis Figueroa**, advierte que hay mucho más riesgo de contagio en su municipio por la vía de Aguascalientes, donde han reportado alrededor de 50 casos de Covid-19.

### Vamos bien

El presidente de Villanueva, **Miguel**



**JOSÉ LUIS FIGUEROA**, alcalde de Loreto.

**Torres**, considera que si la entidad se mantiene alejada de puntos críticos es por la coordinación entre alcaldes y el gobierno de Tello, aunque se dice que su ayuntamiento se ha mantenido desconfiado con las disposiciones del Gobierno Federal, con quien han tenido broncas por los eventos de entrega de apoyos que dan los servidores de la nación, donde advierten no se cuida la sana distancia. Ya en Chalchihuites hubo diferencias por eso entre la alcaldesa **Laura Nava** y la Secretaría del Bienestar.

### Insisten en el recorte

Ante la emergencia sanitaria del coronavirus, la bancada de diputados federales de Morena quiere aprovechar la coyuntura para recortar el presupuesto a los partidos políticos.

**Mirna Maldonado** y **Oscar Novella**, del grupo del "Oso Medina", son de los legisladores más insistentes en mocharles las prerrogativas a los partidos políticos. Donde habría más drama por el tema de despido de personal, aplicado sin la disposición, sería en el comité del PRI, mangoneado por **Gustavo Uribe**.

### Les pega la crisis

Luego de que el presidente **AMLO** presumiera apoyos, medidas de austeridad y otras acciones para responder a la crisis

del Covid-19, de los que más criticaron al tabasqueño fueron los panistas, de los que a nivel local estuvo el exdiputado **Oswaldo Contreras**. Dicen los morenistas que defienden al presidente que este panista, aunque tiene otros ingresos, está resentido por el bajón en las rentas de su salón de fiestas, y que lo mejor que podría hacer en este momento es callarse y quedarse en su casa, así como se quedó con las herramientas legislativas. Por cierto, el dirigente de la Coparmex, **Alejandro Enriquez**, criticó al presidente porque no ha pospuesto el pago de impuestos como el ISR, pese al panorama apocalíptico para muchas empresas.

### El legado de los secretarios

Ante el cierre de quinquenio que poco a poco se va acercando, un montón de burócratas ya se han ido acercando con secretarios y titulares de dependencias para que se les considere una base. Uno de los buscados es el director del DIF, **Omar Acuña**, quien supuestamente si está valorando la antigüedad y méritos en cada caso para que se les contemple; en cambio, lamentan en Obras Públicas, que al secretario **Jorge Luis Pedroza** le importa poco la situación de una buena parte de su personal que está por contrato. Pedroza tendría que estar más enfocado en sacar la chamba y solventar observaciones de auditoría.

### Runrunazos

Cuentan en Jerez que el director de Obras, **José Ángel Flores**, estaría metido en conflictos de índole personal que han afectado su desempeño en la administración municipal.



**MIRNA MALDONADO**, diputada federal.



## LAS IES ANTE LA CRISIS DEL COVID 19: AISLADAS EN LA MODORRA

**L**as instituciones de educación superior pueden colaborar mucho en sobrellevar los objetivos de la contención de la pandemia. No sólo en el sentido de suspender clase para evitar la propagación del virus, sino en forma proactiva en los medios, estrategias, programas y medidas concretas para la realización de los objetivos. Hacer algunas impresiones tridimensionales lo han hecho alguno particulares que cuentan con la tecnología, o poner a disposición pequeños espacios, es algo que se agradece, sin duda, pero es insuficiente. Las universidades tecnológicas pueden elaborar diseños para tener un mínimo de distancia en los lugares públicos como bancos, centros comerciales o rutas de camión. Asesoría y fabricación de gel. Elaborar los

modelos matemáticos de avance de la epidemia en el estado y observar dónde es necesario poner mayor atención.

Especialmente los municipios están necesitados de apoyo: en salud pública, desinfección de lugares de conglomeración y educación de la población en el manejo de la pandemia. Una de las áreas más sensibles es la información certera sobre cómo evitar los contagios y la comprensión misma de la situación en la que nos encontramos. El hecho de que una parte de la población se comporte como si nada pasara, se debe a procesos de desinformación, efecto de la acción televisiva y las redes sociales. La garantía de las instituciones puede ayudar a la guía creíble de la información operativa y conocimientos científicos que oriente la acción de las personas. Si las instituciones

hacen un programa de televisión por Internet que difunda campañas de formación y conciencia sobre el tema, puede impactar en el comportamiento de la población. Ante la posibilidad de que las instituciones oficiales sean rebasadas por la magnitud del problema, es por eso que se hace esencial la participación y compromiso de las instituciones de educación superior en la contención de la pandemia. ¿Pero qué observamos? ¡Están de vacaciones! Sus autoridades están dormidos, modorros o postrados.

La economía del estado sufrirá impactos negativos de largo plazo. Sabemos que hay algunos investigadores trabajando en modelos de Economía de Resguardo, pero son más esfuerzos aislados de grupos de académicos, que iniciativas institucionales. No vemos a los rectores y directores de

las IES en procesos de conducción de iniciativas programadas en coordinación interinstitucional con el gobierno del estado o los municipios para programar cogestión de actividades en todas las áreas del saber. En la Seduzac existe un espacio administrativo que se encarga de relacionarse con las IES, pero no está activo. La Seduzac es algo más que la docencia en educación básica. Es cierto que el actual gobierno federal ha ninguneado a las universidades en general, pero estas últimas deben tener la iniciativa para demostrar que la percepción que pesa sobre ellas es falsa: que son útiles, necesarias y vitales para el desarrollo de los estados y el país. La actitud actual de las IES, por lo pronto, ha dejado mucho que desear: mientras el estado las ocupa, ellas se retiraron cómodamente a su casa.

### RAYUELA

Universidades, llamadas a dar un paso adelante en esta contingencia.

**E**sta crisis no es catarrillo, es una pandemia; y me refiero a la crisis económica en la que estamos por entrar. Y minimizarla, falsea el diagnóstico. México recauda el 16% respecto al PIB, cuando la OCDE lo hace con un 34% en promedio. Esto se mantenía medianamente funcional porque dependíamos de los productos petroleros. Pero ahora mismo no tenemos esos ingresos. Por el contrario, Pemex se lleva una parte importante de recursos en apoyo a su saneamiento. Por otro lado, todas las medidas sensatas para la salida de la crisis señalan la necesidad de apuntalar los cuatro aspectos de la demanda global, especialmente el consumo de las familias y la demanda de la inversión productiva. Pero eso implica que el Estado cuente con recursos suficientes para generar los apoyos a los deciles pobres, y apoyos fiscales, crediticios o fondos perdidos para rescatar a los pequeños y medianos empresarios que son quienes soportan el 80% del empleo en México. La pregunta es, si la recaudación ordinaria se verá seriamente afectada con el (de)crecimiento de menos 4% del PIB, y sería injusto plantear aumentar los impuestos a la renta (ISR) y al consumo (IVA), y además los recursos petroleros están hechos polvo, entonces ¿qué posibilidades tenemos de aumentar los ingresos hacendarios?

Desde mi punto de vista hay cuatro acciones que se pueden emprender para ampliar la bolsa hacendaria y para la reactivación económica: (1) establecer el impuesto a las grandes fortunas junto al gravamen a las herencias, (2) incrementar el ingreso por productos mineros; (3) un programa especial para la productividad de las Pequeñas y medianas empresas, y (4) proyectos regionales de Economías de Resguardo.

Para pensar el ordenamiento de la economía no basta con el empleo y la inflación, hay que incluir la desigualdad: ahora mismo la desigualdad es el obstáculo más importante al crecimiento y al bienestar en el mundo. Y para observar y reflexionar este aspecto de la economía es clave revisar la experiencia de las economías de la postguerra. Entre 1940 y 1980 Europa y Estados Unidos tuvieron sus mejores años de crecimiento y bienestar gracias a que disminuyeron sus niveles de desigualdad que

## 4 medidas para el Plan de Rescate que SÍ necesitamos

MARCO ANTONIO TORRES INGUANZO

les permitió hacer crecer sus economías. Veamos algunos datos esenciales: en 1900 el 50% de la renta europea era acaparada por el 10 por ciento más rico, para 1950 ese decil poseía 32% de la renta y en 1980 poseía sólo 27%. A partir de 1980 entran las medidas de reajuste neoclásicas que regresan al continente a los pasados niveles de desigualdad. En cuanto a la desigualdad de riqueza (propiedad de tierras, inmobiliaria y activos financieros), los datos son los siguientes: en 1900 el decil superior tenía el 88% de la riqueza (Reino Unido llegó a 93%) y cayó progresivamente hasta el 50% en 1980. La caída de 90 a 50 en la concentración de la riqueza por el decil superior fue determinante en el crecimiento económico general de los países de Europa y Estados Unidos. En cuanto al percentil (el 1% más rico), tenemos lo siguiente: en 1900 el 1% más rico tenía el 60% de la riqueza, y en 1980 llegó a concentrar el 15% de la riqueza total. Tanto la redistribución de la propiedad y de la renta fueron los dos elementos que hicieron posible la ejecución de políticas estatales que activaron el ciclo 'Demanda global- producto-renta'. Además, el Estado con recursos pudo mejorar los sistemas educativos y la infraestructura social que, a su vez, hicieron más productiva la economía. El ciclo virtuoso inició con el gravamen a la propiedad y a las herencias.

También ocurrió algo muy importante: los países experimentaron formas flexibles de políticas monetarias una vez que fue enterrado el patrón oro.

Así como la nobleza y el clero tenían enormes privilegios fiscales que tuvieron que ser anulados en la crisis del viejo régimen, en la actualidad hay una nueva nobleza que tiene los mismos privilegios y que reciben de los Estados una especie de 'populismo plutocrático': ventajas fiscales y regímenes de excepción. Sus ideólogos mantienen un discurso contra 'el populismo' del Estado de Bienestar que apoya los deciles bajos, mientras recibe trato fiscal de excepción.

México debe pasar, por lo menos, a una captación fiscal del 22% respecto al PIB para hacer frente a la crisis. Y lo puede hacer, además de gravar las grandes fortunas y las herencias, incrementando los productos mineros y eliminando completamente el régimen de consolidación fiscal.

Ahora bien, el problema no sólo es con desempleo que habrá, sino con la precarización de los ingresos (bajísimos salarios reales). El 80% del empleo se localiza en las MiPyMEs, pero lo hacen con salarios bajos. Es esencial tener una estrategia para des-precariarlos. Para esto, debemos pensar en un programa que impacte en la productividad de las MiPyMEs a partir de un esquema de Economía del Conocimiento. En este asunto, un actor clave son las universidades que deberán sincronizarse con la planeación económica para lograr mejores niveles de producción respecto a la inversión y respecto al tiempo.

Por último, los estados y regiones del país, debemos estructurar Economías de Resguardo que aseguren la producción y distribución de una canasta básica bajo esquemas de Desarrollo Económico Local y Economía Solidaria.

El anuncio del pasado domingo es muy conservador y limitado: nos mantiene en los márgenes de las recetas neoclásicas. Requerimos osadía y determinación para dar el salto al cambio de régimen hacendario y de planeación económica. Tampoco sirven, ni la ciega adulación al presidente de su masa de feligreses, ni los insultos huecos de una oposición sin ideas. O pensamos y debatimos en serio, o nos lleva la trampa. ■

## El presidente en su laberinto

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

**E**l momento de crisis que enfrenta el mundo es (era) una oportunidad imperdible para un proyecto disruptivo, como el que prometía el anuncio de una cuarta transformación. Mientras otros líderes en el mundo han optado por el cambio de su discurso, aún siendo fieles adeptos del sistema que predomina globalmente, en México, con un jefe de estado cuyo origen es la oposición a dicho sistema global, no ha sido así. El contexto que antecedió a la pandemia y sus efectos, son un escenario ideal para justificar un cambio del tamaño del que merece abandonar las políticas neoliberales identificadas por su lejanía con la justicia social y apostar por una redefinición del Estado en un momento en que los propios representantes del capital claman por un nuevo pacto. Éste y no otro era el momento para anunciar un paquete de reformas fiscales que, más allá de la constante e insuficiente austeridad, apostara por ampliar la base de recaudación y legitimara una contribución mayor de quienes más tienen a favor de los que menos. También era una oportunidad inmejorable para llamar a una reforma general en materia de seguridad social, para unificar el fragmentado sistema; abarcar lo más universalmente posible a la población e ir por una política de reducción de los privilegios de unos cuantos, a favor de la garantía de derechos de todos. También era ésta una oportunidad única para fortalecer el sistema de salud, exhortando a toda la clase política a cerrar puertas a favor de una política inherente al momento y a la crisis: aumentar la inversión y el gasto en infraestructura, alcance y mejora de nuestro sistema de salud, así como el bienestar de los profesionales que arriesgan su salud y la de sus familias, por la nuestra y la de nuestros seres queridos. Podría haberse insistido, con una legitimidad como no se ha visto, de la importancia y justicia de los programas sociales como las pensiones para adultos mayores, las becas y un modelo de renta básica universal para los millones de pobres que no pueden hacerle caso al subsecretario López Gatell en su cruzada "Quédate en casa"; era el momento para justificar el abandono de proyectos "emblemáticos" que la crisis convertirá en un despropósito y suspender la distracción de recursos necesarios para la supervivencia de millones de mexicanos.

Pero no. El presidente no se dio por enterado de la oportunidad. No tuvo la capacidad, sea por necesidad o porque, simplemente es incapaz políticamente de gobernar más allá del discurso fácil, de la consigna popular, de la frase aplaudida. Decidió hacer uso del mismo templete, del mismo foro, que, aunque vacío, le llenó de aplausos el ambiente, aunque, tal vez como siempre, pero literalmente como nunca, sólo fue posible escuchar el eco de su propia voz. En medio de la crisis que marcará su gobierno, el presidente está preso de sí mismo y su incapacidad para encontrar la salida: en un laberinto que él mismo construyó y que se niega a abandonar. Uno en el que sus fortalezas, al paso de los días de su aislamiento de la realidad, se vuelven debilidades, ya no solo políticas o de liderazgo, sino nacionales.

Sí algo positivo habrá de traernos esta pandemia (que no por ello dejará de ser maldita), podría ser la inmejorable oportunidad para replantearnos la normalidad. Pero el régimen de la cuarta transformación parece no poder transformarse de denunciante pasivo a gobierno proactivo.

El presidente nos recetó este 5 de abril, una mañana más, en horario vespertino y en domingo. Su discurso es, cuando menos para él, a prueba de balas, de virus, de pandemias, de crisis económica, recesión y un largo etcétera. El presidente nos ha demostrado que se encuentra preso de su propio laberinto. El presidente de la cuarta transformación parece decidido a no transformar, sino a conservar, sin importar que las circunstancias, y el mundo mismo, cambien. ■

@CarlosETorres\_

## El modelo económico neoliberal está en crisis en el mundo, pero prosigue en México

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

**E**l Plan para la Reactivación Económica anunciado el 5 de abril por el Presidente de la República, se quedó corto respecto a los problemas y desafíos que enfrenta el país frente a la pandemia del Covid-19 y los efectos negativos que ésta tiene sobre la actividad económica.

Su Plan no atiende las demandas de las empresas de apoyos fiscales para sortear los problemas que enfrentan, de freno de la producción, caída de ventas e ingresos y preservar la capacidad productiva y de generación de empleo. Ni tampoco se presentó un programa de apoyo de ingreso a los que están quedando desempleados, o los que están en la economía informal y viven al día, y se están quedando sin ingreso por la cuarentena. Solo presentó una ampliación de su programa social de apoyo a los más necesitados y vulnerables ante la epidemia, y de ahí que señaló que se han adelantado 4 meses el pago de pensiones a adultos mayores, que se amplía el número de trabajadores sembrando vida, así como los apoyos a pescadores, el apoyo a más construcción de caminos rurales, más créditos de Infonavit y a la construcción de viviendas. Dijo que se contratarán 45 mil médicos y enfermeras en 9 meses y se reclutarán 31 mil elementos para la Guardia Nacional y la Marina. Y que su programa creará en 9 meses dos millones de nuevos empleos.

Se otorgarán 2 millones de créditos a pequeñas empresas. Éstas más que créditos requieren ver incrementadas sus ventas e ingresos y no depender de deuda que no pueden pagar.

Para el financiamiento de su Plan, se utilizará el Fondo de Estabilización, como los recursos de los Fideicomisos y de la Banca de Desarrollo, así como disminución de salarios a los altos funcionarios públicos y eliminación de aguinaldos, ello encuadrado en no romper con la austeridad fiscal y no aumentar la deuda. Con lo corto del alcance de su Plan y el límite de su financiamiento, resulta insuficiente para la transformación que desea. Los paquetes de rescate de los países desarrollados es al orden del 10% del PIB y en Perú, es del 12.5% y México trabajará con un déficit primario de -0.4% del PIB.

Dijo el Presidente, que "rompimos el molde que se usaba para aplicar las llamadas medidas contracíclicas que sólo profundizaban más la desigualdad y propiciaban la corrupción en beneficio de unos cuantos". El problema es que su gobierno al trabajar con política de austeridad fiscal (que es una política neoclásica, pues reduce la capacidad de gasto y el tamaño del gobierno en la economía), pasa a actuar en forma pro-cíclica. Es decir, a la caída del consumo e inversión privada y de las exportaciones, se suma la disminución del gasto programable del sector público

en términos reales en este año, anunciado en los Pre-Criterios de la Política Económica para este 2020 (p.69), por lo que la política fiscal acompaña la caída de la demanda y se contraerá la actividad económica. La política fiscal debería actuar en forma contra-cíclica, es decir, ante la caída del consumo, la inversión privada y de las exportaciones, el gobierno debe incrementar el gasto público para contrarrestar la caída de la demanda y evitar la contracción de la actividad económica, y esa es una política keynesiana, que critica a los postulados neoclásicos que con la austeridad fiscal se desatiende los propósitos nacionales de crecimiento y empleo.

El gasto público deficitario, al impulsar la actividad económica y el empleo, incrementa el ingreso nacional, y con ello los ingresos tributarios y autofinancia el gasto público deficitario y de ahí el proque los países que están aumentando su déficit no se preocupan y no aumentan impuestos. Sus bancos centrales les están comprando deuda a cero tasa de interés, por lo que no representará carga alguna.

A pesar que el Presidente señala que su gobierno ya rompió con el modelo neoliberal y que habrá mayor inversión pública, pleno empleo y honestidad y austeridad republicana, el problema es que los Pre-Criterios de la Política Económica del 2020 no contempla incremento de la inversión pública, y al no actuar la política fiscal en forma contra-cíclica a favor del crecimiento, no se logrará el pleno empleo.

El Presidente reiteró en varias ocasiones que "la crisis es transitoria y que se reestablecerá la normalidad" y que "no se detendrá la transformación de México, son más nuestras fortalezas que las debilidades". El problema es que la crisis no será transitoria, debido a que el país no tiene fortalezas, y si en cambio muchas debilidades. La economía nacional enfrenta el coronavirus en un contexto recesivo y el gobierno no rompe con el neoliberalismo para flexibilizar la política económica para encarar el combate a la pandemia, ni para frenar la crisis que se agrava por ello y nos llevará a una década perdida, como en los años ochenta.

Al final de su elocución hizo referencia a Roosevelt, pero lo que no mencionó es que dicho estadista sacó a Estados Unidos de la crisis de 1929-1933 gracias al New Deal, que consistió en dejar de lado el patrón oro, lo que le permitió retomar el control de la moneda para financiarse con ella e incrementar el gasto público para retomar el crecimiento económico y generar empleo, cosa de debe aprender de Roosevelt. El Presidente tiene que deshacerse de los economistas neoliberales que lo asesoran, que no solo lo hacen quedar mal, sino que sus recomendaciones nos llevan a una crisis de proporciones. ■

**P**robablemente no haya nada en el mundo que mate más de lo que mata el miedo. Es esto lo que provoca estampidas en peregrinaciones multitudinarias, lo que hace al policía disparar al civil que se mueve fuera de su control y autoridad, lo que motiva a la gente a armarse, lo que convence a sacrificar libertad y privacidad.

En la emergencia sanitaria que enfrentamos, ese miedo ha sacado lo mejor de nosotros, pero también en muchos sentidos lo peor:

En Juchipila un grupo de ciudadanos cerró los caminos para evitar el ingreso de personas provenientes de su vecino Jalisco, una de las entidades con más casos de Covid-19.

Al anuncio de la suspensión de vuelos de Aeroméxico a Zacatecas (probablemente por razones económicas), la gente respondió congratulándose y pidió que también se cancelen las corridas de autobuses de pasajeros en especial las que van a Estados Unidos.

Vivir cerca de un hospital era un privilegio o una comodidad, pero hoy es motivo para tener miedo. En el estado de Morelos un grupo de vecinos se manifestó amenazando con prenderle fuego a un hospital si en éste se recibía a pacientes con covid-19.

El miedo se hace odio, cuando

## La espiral del miedo

LUCÍA MEDINA SUÁREZ DEL REAL

además se le puede poner nombre y apellido. El paciente diagnosticado con covid-19 en el municipio de Sombrerete tuvo que salir de ese lugar por el rechazo que encontró en la comunidad que lo rodeaba.

Esto no es novedad, le pasa a casi cualquiera que padezca una enfermedad contagiosa: a quien tiene hepatitis, VIH, y en otros tiempos lepra, o la peste.

Lo curioso es que no se queda allí. El miedo alcanza hasta a quienes combaten la enfermedad. Todos los días a las 8, los españoles salen a los balcones a dedicarle un minuto de aplausos a su personal de salud, mientras que en México se les ataca.

A diario se reportan historias de enfermeras rociadas con cloro en la calle, otras a las que se les impidió usar el transporte público, una a quien unos niños aventaron café caliente, y otras a quienes se les niega un servicio, por el temor a su cercanía.

Es la mezcla de la ignorancia y el miedo de la que a veces

no se libran ni siquiera ellos, el personal médico que se niega a atender a los pacientes, que exige pruebas cuando no hay razones para hacerla, o que exige equipo protector que no corresponde a su trabajo según los indicados por la Organización Mundial de la salud.

Al natural y comprensible miedo y a la ignorancia que bien sabe alimentarlo, se suma también el interés político y el económico y genera más miedo.

Uno y otro gobernante adelanta medidas y exagera la "mano dura" para poder decir que hizo todo cuanto estaba en sus manos, aunque en ello se vayan la disciplina social, y los recursos económicos que luego se requerirán para esto que nos han avisado será una larga pandemia.

Corren a comprar todo traje nuevo que le ofrezcan al emperador. Cubrebocas, medicamentos, equipo de protección, pruebas, todo lo que digan que ha funcionado en otros países, todo lo que pueda dar sensación de estar haciéndose hasta lo imposible por

mantenernos vivos.

El miedo todo lo empeora. En Ecuador, por miedo a que sus muertos contagien a los vivos, abandonan los cuerpos en las calles generando que el problema sanitario se complique.

Los que temen que los productos básicos se acaben, llenan las tiendas, obligan a la cercanía, compran con pánico, por el temor a las compras de pánico, y autocumplen su profecía: todo se agota, todo escasea.

El miedo hace esperar lo peor, y ahoga en pesimismo hasta a los datos científicos. Nunca hay suficientes contagios para el que teme, siempre hubo más muertos de los que le dijeron, no alcanzarán las camas o los ventiladores no importa cuántos se habiliten; nunca será suficiente el equipo, los médicos, los científicos, los protocolos.

El miedo no descansa hasta tener la razón, si el migrante no contagiado sigue buscando, si el extranjero no dañado sigue buscando, si no hay médico contagiado, sigue buscando. Si no encuentra, le están mintiendo.

El miedo quema brujas, olvida causas y busca culpables; si lo dejamos lleva hasta el "sálvese quien pueda" y como casi nadie puede, entonces gana.

Se cumple la profecía y nuestros temores se hacen realidad. ■

**C**ontra todo lo que pudiera esperarse la mayoría de la gente agarró la onda y poco a poco fue haciéndose a la idea de que esta contingencia debe tomarse en serio, más que nada porque todas las naciones de la tierra estuvieron de acuerdo y todos los sistemas de salud del mundo interactuando e intercambiando sistemas de defensa sanitaria (otra vez se dejaron oír las Naciones Unidas y la Organización Mundial de la Salud), se vive y se siente que el mundo está en paz aparente y que una vez que haya sido aceptado como problema transitorio, se pueden hacer ejercicios de convivencia en otras dimensiones y circunstancias que no se habían vivido antes.

Todo mundo ha admitido el drástico cambio de reglas y de programas en el acontecer cotidiano. Sin trabajo, reuniones de todo tipo suspendidas, restricción en las entradas a los centros comerciales, deportivos, suspensión de labores en los centros educativos y tantas calamidades que se han transformado totalmente y al hacerlo, el comportamiento de la gente se transformó en forma radical, so pena de padecer un contagio y también, ser fuente de contagio y otro montón de cuestiones desagradables, pero al mismo tiempo, con algunas recompensas que obtener, la forma de comportarse se motiva por la obtención de buenos resultados. Si lo anterior se explica con el paradigma de aprendizaje, se puede afirmar que el modelo puede darse también de lo micro a lo macro en los modelos de sistemas aplicados al comportamiento humano.

El aislamiento ha traído una circunstancia nueva en la convivencia familiar, puesto que los efectos

## La Utopía en el Hogar (2)

JORGE HUMBERTO DE HARO DUARTE

del desplazamiento colectivo han sido sustituidos por programas de tiempo exclusivo conviviendo todos en forma inesperada. Esta situación obliga al establecimiento de programas nuevos y a la aceptación colectiva de obligaciones y privilegios. Para empezar, los padres de familia van a tener que darle una checkada a los manuales de buenos modales, para los efectos de autoaprendizaje y de modelo para los hijos. La convivencia con los adultos mayores tendrá que modificarse en lo funcional y lo afectivo y sobre todo adoptar fórmulas que permitan a todos en casa comportarse correctamente y además de soportar el aislamiento con entereza, ayudará a prevenir muchos episodios de violencia familiar.

La fórmula es bien simple, en el interior del hogar muchas ocasiones se presentan situaciones derivadas de la falta de comunicación y el consecuente desfase de eventos marcados por la grosería, la evasión y la violencia, entre los más graves, que dejan cicatrices imborrables. La propuesta de hoy consiste en invitar a los respetables lectores a diseñar y ejecutar sus propios programas de convivencia armónica, constructiva y más que nada, feliz. Hay que poner en una "caja de archivo muerto" todo lo que ofende o molesta a cada uno de los miembros de la familia y que se quede ahí, para siempre. Después, identificar todo lo que le gratifica hacer (que no sea peligroso o da-

ñar) a cada miembro de la familia e incorporarlo al repertorio colectivo.

Ahora bien, ¿qué tipo de repertorio sería el ideal?, eso dependería de cada familia y su educación reciente, pero desde aquí se pueden dar algunos tips: por ejemplo, tener limpio el espacio vital, ayudar con todas las tareas de la casa, tener hábitos de comida ordenados, adaptación al uso de los espacios comunes y otros asuntos que tienen que ver el buen funcionamiento de la familia dentro de la casa; pero también, rescatar las viejas fórmulas de coexistencia con las palabras olvidadas como los saludos amables, las despedidas igualmente correctas, las palabras mágicas: con permiso, por favor, gracias y olvidarse de ese tipo de comportamiento bizarro que se ha venido desarrollando en casas, calles y centros de convivencia del país y del mundo.

Hay muchas formas de motivar las conductas anteriores, pero lo mejor es establecerlo "a la buena" y no bajo estados de amenaza o aprehensión. Use el reforzamiento positivo, que consiste en reconocer todo tipo de participación adecuada con atención, sonrisas, abrazos, comentarios positivos y todo lo que le asegure que se está dando el incentivo adecuado al comportamiento adecuado en el momento correcto. Si se deja pasar tiempo entre el comportamiento y su incentivo, este pierde su efecto. Hay otros incentivos más materiales que

consisten en el otorgar una golosina o un platillo favorito, o un regalo, o el más generalizado de los alicientes, el dinero. Solo hay que asegurar lo inmediato entre el comportamiento y la retroalimentación, la atención o el estímulo.

Si se logra establecer un programa con estas características, lo que siga será más fácil en un ambiente de armonía y aprovechando la técnica de reforzamiento positivo, se puede generalizar hacia otro tipo de episodios más complicados. Hay mucha bibliografía que puede ayudar a orientar en la aplicación de estos principios.

Este tipo de procedimientos, orientado hacia la adquisición de repertorios de todo tipo, ayuda a mejorar la visión de los eventos de la vida diaria y desarrolla un valor que en este momento es de lo más importante desarrollar, la empatía.

Desde este espacio, aprovecho para manifestar mi aprobación a la manera en que el gobierno de la República, encabezado por Andrés Manuel López Obrador ha enfrentado este desagradable asunto que tiene atomizado tanto al mundo. Ha sido impresionante su paciencia y prudencia para enfrentar la pandemia y de alguna manera u otra a ayudado a la ciudadanía a no desarrollar escenas de pánico colectivo. Cualquiera de sus antecesores habría sido rebasado o estaría cometiendo errores propios de los que son inducidos por las fuerzas del mercado. Antes bien, nos ha dado certidumbre de que vamos todos en el mismo barco, que llegaremos a buen puerto y que se debe aprovechar el desastre para crecer. No sé si le guste o no a sus depedadores (sic), pero parece que a la mayoría de la gente sí le late. ■

# LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

## COPARMEX PROPONE SALARIO SOLIDARIO.

El presidente de COPARMEX, **GUSTAVO DE HOYOS WALTHER**, propone un salario solidario financiado 50% por el gobierno y 50% por los empresarios. El regio hace un análisis y únicamente el 13% de los trabajadores que ganan más de 3 salarios mínimos pueden aguantar la cuarentena. En ZACATECAS sólo el 9% de los trabajadores pueden sostenerse tres meses sin cobrar. **DE HOYOS**, que también aspira a ser candidato presidencial en 2024, lanza la iniciativa para evitar despidos y cierres de empresas, ante la incapacidad de pagar la nómina.



## SE PERDERÁN MILES DE EMPLEOS POR DECRETO PRESIDENCIAL.

El acuerdo que publicó **LÓPEZ OBRADOR** en el Diario Oficial de la Federación, referente a las actividades económicas señaladas como esenciales, incluyó la producción de cemento, vidrio y acero, para sus proyectos como el tren maya, la refinera de Dos Bocas, el aeropuerto de Santa Lucía y el corredor transistmico, y deja de lado a la industria minera, que para Zacatecas representa más de 10 mil empleos directos y 15 mil indirectos. Obviamente a **LÓPEZ OBRADOR** no le importa dejar sin sustento a miles de familias y a cientos de empresas que también subsisten como proveedores de la industria. Así que muchos recuerdan con nostalgia la frase que en 2006 acuñó **ANTONIO SOLA**, respecto a que **ANDRÉS MANUEL** es un peligro para México. ¿Será?

**ALAN MURILLO, EN MEDIO DE VARIOS FUEGOS.** El alcalde de Sombrerete sigue en medio de varios fuegos, pero lo paradójico es que los ataques vienen desde casa. Por ejemplo, la falta de

agua es derivada del cierre de un pozo ubicado en la propiedad del extesorero **ALDO MARGARITO ÁVILA**, quien a su vez colabora como contador de **CHILO MURILLO**, hermano del actual alcalde y eterno aspirante a ese hueso. Por si fuera poco, **ALAN** enfrenta los embates de los grupos priístas que resultan más críticos que sus antiguos rivales, los panistas y morenistas, que mejor se guardan ante la paliza que recibe **MURILLO** por parte de su familia y amigos.

## TRANSPORTISTAS PEDIRÁN APOYO A TELLO.

Los transportistas zacatecanos han recibido un golpe brutal por la cuarentena. Algunos de ellos reciben sólo el 20% de ingresos y a los que mejor les va no rebasan el 30% contra lo que recibían en febrero. Ahora los camioneros no sacan ni para el diésel, y los taxistas ya no ajustan de gasolina para cumplir con los turnos. Por ello, buscarán al gobernador **TELLO** para pedir que les eche un lazo para lograr apoyos que permitan conservar los empleos de los choferes y que puedan mantener sus concesiones, ante la crisis que aumenta día con día.



**SESIONAN LOS DIPUTADOS.** Los diputados locales fueron citados el día de hoy a las 11 de la mañana. El presidente de la CRICP, **CHEMA GONZÁLEZ**, convocó antes a los coordinadores parlamentarios para construir el orden del día. Trascendió que a las bancadas del PRI, PAN, PRD y MC les interesa sacar la reforma electoral, particularmente sobre las candidaturas comunes para la elección local de 2021. Si no lo hacen antes de agosto, será prácticamente imposible que pueda aplicarse en la elección del próximo gobernador.

# POLITIQURÍA



**-Y AHORA, ¿QUIÉN PODRÁ AYUDARNOS?**



**LUNA MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras. En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

# Una Cuaresma herida

*Da tristeza y coraje ver cómo existen personas con una indiferencia totalmente plana, tanto que exponen a sus familias al peligro, burlándose de quienes nos cuidamos y respetamos líneas*

**A** muchos nos ha quedado claro el mal tiempo que todos estamos viviendo, y acatamos toda instrucción que las autoridades nos informan por los medios de comunicación, dejando clara una y otra vez lo precavidos y cuidadosos que debemos ser en esta incertidumbre.

Quédate en casa, se nos dice infinidad de veces, y que nuestras salidas sean para lo más esencial y urgente.

La verdad que nos da tristeza y coraje ver cómo existen personas con una indiferencia totalmente plana, tanto que exponen a sus familias al peligro, burlándose de quienes nos cuidamos y respetamos líneas, mientras que gentes conocidas de nosotros anhelan poder quedarse refugiados en su casa y no pueden, porque deben cumplir con su trabajo todos los días.

Creo que a más de uno nos ha pasado que, por cuidar nuestra distancia, nuestra higiene, nos han tachado de ridículos, ignorantes, tarados y hasta pendejos, por andar de crédulos borregos al discurso de las autoridades que (según ellos) sólo nos engañan

queriendo entretenernos para cubrir sus fechorías, o porque disfrutan el protagonismo antes de cumplir sus obligaciones, o es otro más de sus acostumbrados discursitos de "atole con el dedo" o les encanta "hacerla de pedo" pregonando que un simple estornudo, que siempre ha existido, sea hoy el final de la humanidad. Al fin, políticos (comentan) acostumbrados a mentir, luego siempre encuentran ignorantes crédulos. Por seres con esta mentalidad, la epidemia encuentra un buen recibimiento.

Por eso, a tantos días de su aparición no se ha logrado detener, pues existen grupos de personas que siguen haciendo vida social llevando con ellos familia, ancianos, niños, sin tantita consideración. Otros continúan viajando, y de esta manera llegan también los contagios.

Debido a estas actitudes, conocidas autoridades buscando que la población atienda y acate cumplir las disciplinas encomendadas, han tenido que tomar otras determinaciones en espera de un mejor resultado, provocando desacuerdos, enojos y has-

ta mentadas de madre: que exageran con las multas, que son libres de andar por la calle, que sólo buscan la forma de enriquecerse más.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**

Estado32  
.com.mx